



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
30 de octubre de 2017  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

56° período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

**Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social  
y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de  
la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de  
erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo  
sostenible para todos**

### **Declaración presentada por Grameen Development and Poverty Alleviation Sangstha (GDPAS), organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

### **Introducción**

GDPAS es una organización que, como lo expresa su nombre, tiene como misión, visión y principal objetivo mitigar la pobreza. Las actividades de GDPAS están dirigidas a los *char*, islas de limo ubicadas sobre la costa sur de Bangladesh, donde los habitantes que viven bajo el umbral de pobreza triplican los de otras partes del país: en Bangladesh, se encuentran bajo el umbral de pobreza el 17% de los habitantes, mientras que en la zona de los *char* este porcentaje llega a casi el 50%. En los *char* se registran porcentajes más altos que en otras zonas del país de malnutrición, mortalidad materno-infantil, analfabetismo, falta de aptitudes, matrimonio infantil con niñas, migración, abuso sexual y violencia de género. En consecuencia, la mitigación de la pobreza en este entorno exige poner en ejecución estrategias integradas en lugar de intervenciones específicas, como sería generar ingresos sostenibles, encaminadas a resolver cada uno de estos problemas por separado. Por lo tanto, es necesario llevar adelante actividades grupales de motivación, enseñarles a los participantes estrategias de ahorro; motivarlos para fomentar el desarrollo humano; capacitarlos en cuestiones de contabilidad práctica; ofrecerles ayuda para la educación; instruirlos en materia de desarrollo humano y derechos; sensibilizarlos sobre los derechos igualitarios de los hombres y las mujeres; enseñarles la importancia que revisten para la salud el agua potable, el saneamiento, la higiene, la atención primaria de salud, la alimentación apropiada y la vacunación; educar a sus hijos; prevenir la violencia contra las mujeres y poner fin al matrimonio infantil forzado de las niñas. Asimismo, es necesario desarrollar las competencias profesionales de los habitantes para reducir o mitigar la pobreza de una forma sostenible mediante servicios de apoyo, préstamos pequeños o microcréditos y promoción de los mercados locales. Sin embargo, la mitigación integrada de la pobreza en este entorno conlleva ciertos requisitos importantes, puesto que varios estudios y experiencias han revelado que cuando se intenta reducir la pobreza facilitando el acceso al microcrédito a quienes no disponen de competencias mínimas ni formación profesional que les permita generar un ingreso lo único que se consigue es que los beneficiarios, que ya son pobres, se vean abrumados por la carga del préstamo que, en lugar de ayudarlos, los sume en una pobreza mayor y, por ende, los obliga a abandonar su hogar o migrar, lo que precariza su vida aún más. En consecuencia, los objetivos de nuestro trabajo en pro de la mitigación de la pobreza hacen hincapié en los métodos que garantizan la sostenibilidad.

### **Objetivos que motivan la declaración:**

a) Organizar a las personas destinatarias que viven bajo el umbral de pobreza en grupos a fin de iniciar actividades grupales de capacitación, a saber, reuniones semanales, talleres sobre ahorro para generar capital personal y sesiones para intercambiar ideas sobre diversos temas, por ejemplo, para determinar las causas de la pobreza y los distintos factores que la generan y precarizan su vida, así como para buscar formas de mitigar el sufrimiento causado por la pobreza y la falta de conocimientos.

b) Llevar adelante sesiones grupales de orientación, capacitación y formación sobre contabilidad, incluida la lectoescritura y el aprendizaje de conceptos matemáticos básicos, y aprovechar los beneficios del trabajo grupal, lo que, en definitiva, mitiga la pobreza de una forma sostenible. Informar a los participantes de los derechos que les asisten y enseñarles a reclamarlos como grupo, así como fomentar el respeto de los derechos y la participación de los hombres y las

mujeres en pie de igualdad en los procesos decisorios tanto familiares como sociales.

c) Ayudar a los participantes a explorar las diversas posibilidades de generar ingresos que ofrece el mercado local o los mercados que podrían ser viables en esos sitios, determinar las aptitudes o los intereses de los diferentes participantes, su necesidad de recibir más capacitación teórica o práctica o formación de capacidad en alguna aptitud específica para aprovechar los recursos locales, examinar las posibilidades que ofrece el mercado local para ofrecerles formación en las destrezas que los inspiren y los ayuden a avanzar con confianza en la vía hacia la reducción sostenible de la pobreza. Asimismo, aprovechar las fortalezas y la unidad del grupo para hacer frente a los problemas que se encuentren y garantizar el avance en la vía hacia el desarrollo sostenible.

d) Ayudar a los participantes o a los grupos a obtener más apoyo a partir del capital que ya tengan gracias a los ahorros, mediante los servicios de apoyo, si tienen acceso, o los programas de microcrédito, una vez que cada uno reciba una orientación clara sobre las formas de utilizar y refinanciar el préstamo, el que, en última instancia, puede aumentar a medida que progresan en la generación de ingresos para lograr el desarrollo sostenible y la mitigación de la pobreza.

e) Garantizar que los grupos y las ONG implicadas apliquen un sistema apropiado de vigilancia, evaluación y seguimiento a fin de velar por que se cumpla y respete el proceso encaminado a generar ingresos sostenibles.

### **Propósito de la declaración**

El propósito de la presente declaración es presentar el trabajo de GDPAS en pro de la erradicación de la pobreza, conforme a los principios del desarrollo sostenible, de los grupos vulnerables destinatarios, integrados principalmente por personas muy pobres o que viven bajo el umbral de pobreza. En este sentido, entendemos el desarrollo sostenible como la situación en la que los destinatarios de nuestras iniciativas cuentan con las aptitudes, las capacidades, los conocimientos y el interés que necesitan para hacer frente a los problemas con sus propias destrezas, iniciativas y unidad, y son capaces de planificar la forma de erradicar la pobreza por sí solos, lo que los ayudará en poco tiempo a cambiar drásticamente su nivel de vida, educación sanitaria, dignidad, derechos y motivación, tanto en el entorno familiar como en el social. Las ONG desempeñan una función catalizadora para lograr el desarrollo sostenible.

### **Exposición general de la cuestión en lo que respecta a la labor de la organización no gubernamental**

Como lo indica el nombre de nuestra organización, ofrecemos nuestros mejores servicios para mitigar la pobreza con el fin de cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible, puesto que tanto las Naciones Unidas como Bangladesh han asumido el compromiso de lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible antes del año 2030. Las ONG de Bangladesh, como GDPAS, nos hemos propuesto cumplir con esa meta, como queda demostrado en las estadísticas recientes sobre mitigación de la pobreza: la pobreza ha descendido rápidamente en los últimos años y hoy se considera que solo el 17% de la población se encuentra bajo el umbral de pobreza. El Gobierno y las ONG de Bangladesh están decididos a reducir el umbral de pobreza a 0% y a aumentar el PIB, que ahora ha crecido un 57%, para que Bangladesh pase a ser un país de ingresos medianos antes de 2021 y un país desarrollado antes de 2041. GDPAS ha desarrollado actividades en la zona del país conformada por *char*, donde los habitantes que viven bajo el umbral de pobreza triplican los de otras partes de Bangladesh. Nuestra organización tiene amplia

experiencia, en particular en materia de intervenciones en apoyo de las mujeres y los niños vulnerables más prioritarios, y ha obtenido resultados sorprendentes mediante actividades de educación de niños vulnerables, empoderamiento de las mujeres, prevención de la violencia doméstica contra las mujeres, generación de ingresos sostenibles, Agua, Saneamiento e Higiene para Todos, prevención del matrimonio infantil, desarrollo de aptitudes, desarrollo de los medios de subsistencia, atención primaria de salud, plantación de árboles, gestión de desechos, programas de subsidios para embarazadas desfavorecidas, etc. Estas actividades han logrado empoderar a las personas, en particular a las mujeres, mejorar considerablemente el nivel educativo de los niños y desarrollar medios de subsistencia sostenibles para mitigar la pobreza.

#### **Ejemplos de resultados:**

a) GDPAS ha conseguido resultados importantes en materia de reducción de la pobreza de las familias vulnerables empoderando a las mujeres que habitan en zonas rurales y *char*. El proyecto de desarrollo de grupos vulnerables, destinado a las mujeres vulnerables de las zonas rurales, cuya ejecución en 4 períodos (de 2 años cada uno) aún está en curso, recibe financiación del Departamento de Asuntos de las Mujeres del Gobierno de Bangladesh. GDPAS ha colaborado con este proyecto, principalmente asistiendo en materia de prácticas de ahorro, desarrollo de aptitudes y servicios de apoyo financiero para las mujeres participantes con el fin de ayudarlas a generar un ingreso sostenible. Hasta el momento, logramos rescatar del umbral de la pobreza a aproximadamente 12.000 familias pobres empoderando a 12.000 mujeres. Este excelente proyecto consiguió empoderar a las mujeres de Bangladesh, fomentar el liderazgo de las mujeres en la sociedad y mitigar o reducir la pobreza.

b) GDPAS ha emprendido actividades de desarrollo de los medios de subsistencia a través de la producción alimentaria sostenible con apoyo financiero proveniente del Ministerio de Agricultura del Gobierno de Bangladesh desde el año 2000 hasta la fecha. Este apoyo dio acceso a sistemas de riego sostenible a más de 35.000 pobres de las zonas rurales y agricultores marginados, con lo que la producción agrícola se ha multiplicado varias veces y 35.000 familias lograron salir de la pobreza.

#### **Problemas pendientes**

GDPAS se ha comprometido a colaborar con las Naciones Unidas y el Gobierno de Bangladesh para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible antes de 2030. En la actualidad, el principal reto de GDPAS es que Bangladesh cumpla los Objetivos y pueda anunciar que los ha logrado. Para ello, necesitamos más apoyo financiero, por lo que otro de los desafíos por los que estamos trabajando es obtener más fondos para hacer frente a este reto.

GDPAS espera que las Naciones Unidas, el Consejo Económico y Social y otros organismos de las Naciones Unidas generen más apoyo financiero destinado a erradicar la pobreza y lograr el desarrollo sostenible para todos.

La mitigación de la pobreza es la razón de ser de GDPAS desde su creación. En la actualidad, nos proponemos apuntar al desarrollo sostenible más ampliamente a fin de lograr ese objetivo primordial. Todas nuestras acciones están encaminadas a cumplir el sueño de librar de la pobreza a Bangladesh y, también, aunar esfuerzos para cumplir el sueño de mitigar la pobreza en el mundo entero.